

Gabrisch, Hubert

**Article**  
**Editorial**

Wirtschaft im Wandel

**Provided in Cooperation with:**

Halle Institute for Economic Research (IWH) – Member of the Leibniz Association

*Suggested Citation:* Gabrisch, Hubert (2012) : Editorial, Wirtschaft im Wandel, ISSN 2194-2129, Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung Halle (IWH), Halle (Saale), Vol. 18, Iss. 7, pp. 202-202

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/143983>

**Standard-Nutzungsbedingungen:**

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

**Terms of use:**

*Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.*

*You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.*

*If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.*



## Editorial

Zuerst Griechenland, Irland und Portugal, demnächst Spanien und Zypern und dann wohl auch Slowenien. Die Liste der Länder, die unter Rettungsschirmen geflüchtet sind oder dies wollen, wird immer länger. Wieder ist mit Slowenien ein Land betroffen, welches wie Spanien und Irland bis zum Ausbruch der weltweiten Finanzkrise im Jahr 2007 die Vorgaben des Stabilitäts- und Wachstumspaktes vorbildlich erfüllt hat. Gleichwohl sind die öffentlichen Haushalte dieser Länder durch den Fiskalpakt gefordert, einen großen Teil der Lasten aus der Konsolidierung ihrer Banken zu tragen. Ob sie das können, bleibt abzuwarten; und wenn sie es nicht können, werden auch die bisherigen Rettungsschirme an ihre Grenzen stoßen. Die Zweifel sind keinesfalls ausgeräumt, dass Griechenland nicht bald wieder zur eigenen Währung zurückkehren wird – mit wahrscheinlich hohen Kosten für das Land und den Euroraum. Es scheint zwar, dass die kurzfristigen Kosten eines derartigen Schocks für den Euroraum kalkulierbar sind und möglicherweise auch geringer ausfallen als noch vor zwei Jahren. Aber jene Risiken, die sich vor allem aus den langfristigen politischen Folgen eines Austritts ergeben, können mit ökonomischen Modellen wohl nicht kalkuliert werden. Im Bewusstsein vieler öffentlicher und privater Entscheidungsträger ist noch nicht angekommen, dass ein Austritt aus dem Euro auch die Gefahr eines Austritts aus der Europäischen Union erhöht. Die wirtschaftlichen Turbulenzen nach Aufgabe des Euro würden die griechische Regierung zu Maßnahmen zwingen, die den EU-Vertrag auf vielen Gebieten verletzen, beispielsweise die Freiheit des Kapitalverkehrs; jede Beschränkung ist hier ausnahmslos verboten. Wenn das Szenario eines EU-Austritts durchgespielt wird, dann sei daran erinnert, warum Griechenland 1984 in die EG aufgenommen wurde. Das Motiv war die Stabilisierung des Überganges zur Demokratie nach dem Zusammenbruch der Militärherrschaft 1978 und die Stabilisierung der Südostflanke Europas (Zypern-Konflikt). Ein ähnliches politisches Motiv galt auch für die Aufnahme Spaniens und Portugals 1986 nach dem Ende der dortigen Diktaturen. Kann eine Austrittsdynamik langfristig die demokratische Stabilität in Griechenland gefährden? Und was kostet dies die Europäische Union? Wären diese Kosten geringer als die Kosten für ein Bewahren des Euroraums in seiner derzeitigen Gestalt? Eine verantwortliche und langfristig angelegte EU-Reformstrategie muss Antworten auch auf diese Fragen geben. So oder so: Alle Alternativen sind teuer, auch für Deutschland. Neu ist dies nicht: Beispielsweise wurde mit der Einheitlichen Europäischen Akte 1986 eine frühere Krise überwunden, die Jahre des „Europessimismus“, und der Weg in eine vertiefte Integration mit Struktur- und Regionalfonds geöffnet. Ein Blick zurück in die Geschichte der EU lohnt sich!

*Hubert Gabrisch*